

L'AVENIR DES RELATIONS DU MAROC AVEC L'ESPAGNE ET LE PORTUGAL
SEMINAIRE DE PRESENTATION DES PRINCIPALES CONCLUSIONS DE L'ETUDE

MOT D'INTRODUCTION

M. MOHAMMED TAWFIK MOULINE
DIRECTEUR GENERAL DE L'INSTITUT ROYAL DES ETUDES STRATEGIQUES

SIEGE DE L'IRES, RABAT
JEUDI 09 MAI 2024



Excellences, Mesdames et Messieurs,

Je voudrais, tout d'abord, vous souhaiter la bienvenue au siège de l'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES), à l'occasion de ce séminaire, consacré à la présentation et la discussion des principales conclusions de l'étude sur l'avenir des relations du Maroc avec les pays ibériques.

S'inscrivant dans la continuité de la réflexion de l'IRES sur les relations extérieures du Maroc, conformément au Message Royal du 30 août 2013 à l'occasion de la première Conférence des Ambassadeurs de Sa Majesté Le Roi, l'étude sur l'avenir des relations du Maroc avec l'Espagne et le Portugal fait suite aux travaux réalisés par l'Institut sur l'avenir du partenariat entre le Royaume et l'Union européenne, en 2020, ainsi qu'à l'étude de 2012 sur "Les leviers d'une stratégie de coopération durable entre le Maroc et l'Espagne", dont les conclusions ont été présentées dans le cadre d'une rencontre tenue au siège de l'Institut Royal El Cano.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

L'IRES, qui dispose d'un réseau étoffé de plus de 80 think tanks internationaux, s'est rapproché de centres de réflexion espagnols et portugais actifs dans différents domaines, notamment, celui des relations internationales.

Depuis 2010, les experts de l'Institut Royal Elcano participent aux séminaires de l'IRES portant sur des thèmes d'intérêts communs dont les questions liées à la migration, à la sécurité régionale et à la marque-pays. Un dialogue stratégique entre l'IRES et El Cano a été mené en 2015 à Rabat, sur le thème "Les relations entre le Maroc et l'Espagne : réalités et perspectives".

S'agissant de la coopération avec les think tanks portugais, l'IRES est partenaire privilégié du Forum international "Africa XXI" et des rencontres "Triangle Stratégique Amérique latine et Caraïbes - Europe - Afrique", organisés, annuellement, à Lisbonne par l'Institut pour la promotion de l'Amérique latine et des Caraïbes (IPDAL).

En effet, l'Institut a pris part activement, depuis 2019, aux travaux de quatre éditions de la rencontre internationale "Africa XXI", respectivement, sur les thèmes " Développement autonome de l'Afrique (10 octobre 2019) ; L'avenir commun de l'Afrique et de l'Europe (Décembre 2020) ; L'impact de la guerre en Ukraine sur l'Afrique en termes de sécurité alimentaire (Novembre 2022) ; La coopération en Méditerranée comme conséquence de la guerre en Ukraine (Novembre 2023).

Cette collaboration entre l'IRES et El Cano, d'une part, et l'IPDAL, d'autre part, dénote de la conviction partagée par ces think tanks quant à la nécessité de l'éclosion d'idées novatrices, permettant d'approfondir la coopération, sur le plan bilatéral et tripartite, entre le Maroc et les pays ibériques et de dépasser les obstacles qui pourraient gêner leur développement harmonieux.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Les relations du Maroc avec ses voisins ibériques sont à la fois complexes et riches. Ses relations ont toujours été empreintes de coopération et, parfois, de mésententes. En effet, la proximité géographique peut être un levier de coopération, constituant une base solide de renforcement des relations internationales et de l'instauration d'une paix durable. Elle peut, en revanche, être un facteur de concurrence et de désaccords.

Le Royaume est fortement engagé pour entretenir d'excellentes relations avec ses voisins ibériques. Ceci représente un enjeu stratégique pour le pays, conforme aux dispositions de la Constitution de 2011, appelant à "renforcer les liens de coopération, de rapprochement et de partenariat avec les pays voisins euro-méditerranéens..." et aux orientations de la politique étrangère du Maroc, visant la consolidation de la coopération avec les partenaires traditionnels et la diversification des relations avec de nouveaux partenaires selon le principe "win-win".

Cette politique de diversification contribue fortement à la préservation de la souveraineté nationale et de l'intégrité territoriale, à la protection de l'identité et du patrimoine culturel du Royaume et à la sauvegarde de l'autonomie stratégique du Maroc, lui évitant d'aligner sa politique étrangère sur une puissance extérieure donnée si cela ne sert pas son intérêt national fondamental.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Les bouleversements géopolitiques et géoéconomiques qui sont à l'œuvre, ayant exacerbé le caractère vulnérable, incertain, critique et artificiel du monde, vont, à l'évidence, confronter le Maroc, l'Espagne et le Portugal à des défis communs qui nécessitent des réponses communes.

Ces pays ont intérêt, à cet effet, à réfléchir à la définition des contours d'un partenariat rénové, basé sur la confiance, sur le respect mutuel et sur une logique de co-développement tenant compte des complémentarités et des synergies potentielles mais aussi des asymétries en matière de développement économique entre le Maroc, l'Espagne et le Portugal. En effet, les relations internationales sont en train de se remodeler vers des partenariats d'intérêts de conjoncture et de proximité.

Les trois pays gagneraient, en outre, à jeter les bases d'une coopération "triangulaire" à travers la mise en œuvre de projets communs de développement avec les Etats de l'Union européenne, de l'Amérique latine et de l'Afrique, particulièrement dans le cadre de l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

L'étude sur l'avenir des relations du Maroc avec l'Espagne et le Portugal a eu pour objectifs :

- ▶ de cerner, à travers une analyse rétrospective, les facteurs qui ont façonné les relations au fil du temps entre, d'une part, le Maroc et l'Espagne et, d'autre part, le Maroc et le Portugal,
- ▶ d'analyser, de manière dynamique, les relations entre le Maroc et l'Espagne et celles entre le Maroc et le Portugal sur le plan politique, sécuritaire, économique, environnemental, culturel et humain, tout en mettant en avant les enjeux y afférents,
- ▶ de proposer quelques orientations stratégiques, déclinées en mesures opérationnelles, à même d'inscrire, sur le moyen et long termes, la coopération multidimensionnelle bilatérale sur des bases saines et durables et de développer une coopération tripartite innovante Espagne-Maroc-Afrique et Portugal-Maroc-Afrique.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Cette rencontre, placée sous les règles de confidentialité de Chatham House, vise à recueillir les impressions des acteurs concernés par les relations entre le Maroc et les pays ibériques.

Je tiens à remercier vivement leurs Excellences les Ambassadeurs, respectivement, d'Espagne et du Portugal à Rabat ainsi que tous les participants d'avoir répondu favorablement à l'invitation de l'IRES et souhaite plein succès aux travaux de ce séminaire.

Sans trop tarder, je cède la parole au Professeur Driss LAGRINI, qui présentera les principales conclusions de l'étude en langue arabe ; l'interprétation simultanée en langues française et espagnole étant disponible.